



Radio Club de Chile presente en la OEA – CITEL CCP II



En Ciudad de México, entre los días 22 al 26 de Mayo pasados, se llevó a cabo la reunión número 41 del Comité Consultivo Permanente, CCP II de la CITEL, Comisión Interamericana de Telecomunicaciones, órgano dependiente de la Organización de Estados Americanos OEA.

La CITEL (Comisión Interamericana de Telecomunicaciones) es una entidad de la Organización de los Estados Americanos (OEA) especializada en el ámbito de telecomunicaciones, establecida por la Asamblea General a través de la resolución AG/RES. 1224 (XXIII-O/93). En la actualidad está integrada por 35 Estados miembros de la región y más de 100 instituciones, organizaciones y empresas relacionadas con la industria de las telecomunicaciones y las TIC. Los radioaficionados estamos representados en la CITEL a través de la IARU (International Amateur Radio Union)

Su visión es “facilitar y promover el desarrollo integral y sostenible de telecomunicaciones/TIC interoperables, innovadoras y fiables en las Américas, bajo principios de universalidad, equidad y asequibilidad”. Entre sus acciones se destacan la coordinación de las normas necesarias para facilitar el despliegue de infraestructuras y el suministro de servicios de telecomunicaciones, la armonización del espectro de frecuencias radioeléctricas, la capacitación sobre tecnologías de información y comunicaciones (TIC) y la ayuda a los países en la elaboración de sus estrategias de desarrollo de las telecomunicaciones, todo ello con el objeto de contribuir al desarrollo económico y social de la región.

CITEL tiene autonomía para realizar sus funciones dentro de los límites prescritos por la Carta de la OEA, su Estatuto y los mandatos de la Asamblea General. Sus objetivos incluyen facilitar y promover el continuo desarrollo de las telecomunicaciones en el hemisferio.

Radio Club de Chile tomó la decisión el año 2022, de participar a través de IARU, en las reuniones del CCP II (Comité Consultivo Permanente) de la CITEL, con el fin de apoyar y colaborar junto a los demás integrantes de la IARU de la Región 2, para representar los intereses de todos Radioaficionados de las Américas con el objetivo de defender nuestras frecuencias y conseguir nuevas atribuciones de bandas para el desarrollo de las nuevas tecnologías de telecomunicaciones en el ámbito espacial y terrestre.

La anterior tarea la está llevando a cabo nuestro Director José Tijoux, CE3 BCO, quien con la mentoría del colega Flavio Archangelo PY2 ZX, ha estado participando activamente en estas importantes reuniones.



Radio Club de Chile presente en la OEA – CITEL CCP II



Durante la reunión N° 41 en Ciudad de México, se alcanzaron importantes logros relativos a la protección de nuestras frecuencias, en efecto uno de los grandes objetivos que se persiguió y consiguió en dicha reunión, fue la protección de las frecuencias de 1240 a 1300 Mhz, que se utilizarán en los futuros satélites que los Radioaficionados están desarrollando a través del Radio Club de Chile y AMSAT – CE

Otro de los objetivos importantes de las reuniones de CITEL es la interrelación con los delegados de todos los reguladores de la Región 2, a través de los cuales se efectúa el necesario Lobby para conseguir objetivos tales como la eliminación de “Notas al Pie” o “Footnotes” de resoluciones de la UIT que afectan o limitan nuestras frecuencias, tal es el caso de la reciente eliminación de las “Footnotes” por parte de la SUBTEL que permitió la apertura de la banda HF de 5.351,5 a 5.366,5 Mhz y la banda de 10.100 a 10.150 Mhz además de la banda microondas denominada banda S, de 3.300 a 3.400 Mhz.

Por cierto quedan aún temas por resolver con los reguladores de la región como son la eliminación de otras “Footnotes”, como las que se muestran en extracto de documento siguiente que será parte de los nuevos desafíos para la reunión N° 42 del CCP II de la CITEL a efectuarse en Ottawa, Canadá entre el 28 de Agosto y el 1° de Septiembre de 2023, siendo esta la última reunión de CITEL previa a la Conferencia Mundial de Radiocomunicaciones a programada entre el 20 de Noviembre de y el 15 de Diciembre en Dubái, Emiratos Árabes.





WRC-23, AI-8 Removal of Country Footnotes IARU Comments and Preliminary Position

Agenda Item 8 Removal of Country Footnotes

To consider and take appropriate action on requests from administrations to delete their country footnotes or to have their country name deleted from footnotes, if no longer required, taking into account Resolution 26 (Rev.WRC-07);

IARU Comments on Agenda Item 8:

This is a standard agenda item that is intended to permit administrations to propose that a WRC delete their country names from a footnote or even to entirely delete a footnote in the table of allocations in Article 5 of the Radio Regulations. WRCs regularly arrange for country names also to be added or new footnotes created under this agenda item. Potential changes in footnotes that could benefit the Amateur Services should be identified by member societies and brought to the attention of their administrations. Similarly, proposals for footnotes unfavourable to the Amateur Services should be opposed.

There are a number of country footnotes that apply to amateur service allocations, some of which appear to be obsolete. In particular, the IARU invites the administrations listed in Nos. 5.98, 5.99, 5.102, 5.119, and 5.122 relating to the bands 1810-1830 kHz, 1850-2000 kHz, 3500-3750 kHz, and 3750-4000 kHz to consider proposing the deletion of their country names from these footnotes.

Comment on footnotes for 50-54 MHz:

Because this band was the subject of difficult negotiations at WRC-19 it is not considered timely to pursue changes in footnotes at WRC-23. Any proposal for a change from an administration must be reviewed carefully for potential impact on the delicate balance achieved for Region 1 at WRC-19.

La Conferencia Mundial de Radio Comunicaciones, CMR o WRC por sus siglas en Inglés, es una Conferencia de la UIT (Unión Internacional de Telecomunicaciones), la que se efectúa una vez cada 4 años con la participación de todos los países miembros de la ONU y en la que un miembro muy relevante es la IARU

A esta Conferencia se llevan todas las propuestas de la CITEL, las que confrontadas a las ponencias de organizaciones de Europa y Asia, producen las resoluciones de la UIT que serán las que adoptarán los reguladores en sus respectivos países, de ahí la importancia que los Radioaficionados estemos presentes en todas estas instancias a través de la IARU y ahora el Radio Club de Chile trabajando en estas importantes Conferencias para defender y cautelar nuestras frecuencias e intereses



Radio Club de Chile presente en la OEA – CITEL CCP II



En los siguientes años se verán cada vez más amenazadas las frecuencias atribuidas a Servicio de Radioaficionados debido al creciente interés en nuestras atribuciones, por parte de la industria de telecomunicaciones terrestres y satelitales, con el objetivo de desarrollar nuevos servicios con fines comerciales.

Entendiendo esta realidad es que el Radio Club de Chile tomó la importante decisión de estar presente en estas reuniones y Conferencias mundiales para defender los intereses de todos los Radioaficionados de Chile y la Región 2 de la IARU, en las cuales nuestro Director José Tijoux CE3 BCO, ha cumplido un rol fundamental, generando además relaciones de cooperación en el ámbito espacial como es el caso de importantes reuniones sostenidas con el Director General de la Agencia Espacial de México el Dr. Salvador Landeros, el Director de investigaciones Espaciales del Instituto Politécnico Nacional de México el Dr. Iran Grageda y el Dr. Mario Mendoza

Así mismo sostuvo reuniones con el Secretario Ejecutivo de la CITEL Sr. Oscar León, el Presidente del CCP II de la CITEL Sr. Arturo Robles y con el Sr. Mario Maniewicz Director de la Oficina de Radiocomunicaciones de la UIT.



Mario Maniewicz, Director del Radio Communications Bureau de la UIT, inaugurando la reunión número 41 de CITEL



Radio Club de Chile presente en la OEA – CITEL CCP II



Director Radio Club de Chile Sr. José Tijoux, CE3 BCO, Presidente del CCP II, Arturo Robles y Secretario Ejecutivo de la CITEL Oscar León



Director General de la Agencia Espacial Mexicana, AEM, Dr. Salvador Landeros y Director Radio Club de Chile Sr. José Tijoux, CE3 BCO.



Radio Club de Chile presente en la OEA – CITEL CCP II



Dr. Mario Mendoza del Instituto Politécnico Nacional de México, Director Radio Club de Chile Sr. José Tijoux, CE3 BCO y Dr. Irán Grageda Director del Centro de Desarrollo Aeroespacial del IPN